

QCE 8852

RESEÑAS


**HOMBRES Y MUJERES DE LA PAMPA:
TARAPACÁ EN EL CICLO DEL SALITRE**

Sergio González M.
(Páginas: 300). Ediciones Comandante, Taller de Estudios Regionales, Iquique, año 1991, 301 páginas.

El acentuado centralismo que ha caracterizado la evolución histórica de Chile y la formación de su Estado nacional se refleja en prácticamente todas las dimensiones relevantes de la vida social del país.

En el plano cultural, el impacto de ese centralismo se pudo percibir en la implacable hegemonía de Santiago sobre el resto del país; allí, la segmentación y el aislamiento marcan fuertemente el desarrollo de la vida cultural e intelectual de las diversas regiones. Testimonio de ello es el hecho de que muchas importantes contribuciones originadas en las regiones periféricas del país no alcancen la difusión y la influencia que naturalmente tendrían si hubiesen sido producidas en el centro hegemónico del país.

Estas consideraciones son perfectamente aplicables a este libro del sociólogo iquiqueño Sergio González Miranda que, pese a constituir una de las contribuciones historiográficas más relevantes publicadas durante los últimos años sobre la formación histórica nacional,

ha logrado poca difusión más allá del ámbito de su región de origen.

Se trata de una situación injusta e injustificable, pues este libro contiene los resultados de una acuciosa, consistente e informada investigación sobre el desarrollo capitalista que se produce en torno a la base de explotación salitrera, considerando su impacto tanto regional como nacional. En efecto, en esta primera parte de su estudio, González Miranda analiza el proceso de acumulación y crecimiento de la Región de Tarapacá a través de más de un siglo de explotación salitrera, considerando las implicancias de este proceso en la propia expansión y consolidación del Estado nacional chileno.

Para ello, parte de una caracterización del "enclave salitrero", considerado como una cabecera de puente del capitalismo central decimonónico en América Latina. Por encima de los estudios y explicaciones etnocéntricas, tanto de sesgo oligárquico como obrero, existentes con respecto a este proceso, el autor se propone analizarlo desde el enclave mismo, para lo cual recurre al invaluable testimonio oral de sus principales protagonistas: los hombres y mujeres de la pampa salitrera.

De tal forma, la exposición y argumentación se sustenta y se enriquece, a cada paso, en las vivencias de una multiplicidad de actores que acompañaron las instancias, los lugares y los procesos básicos de esta experiencia histórica. Esta parte, que constituye la médula de la investigación, brinda una singularmente viva y valiosa contribución a la explicación y comprensión de este fenómeno, que marca la historia de la nación chilena desde el primer tercio del siglo pasado.

Con esta base documental y apoyado en una amplísima bibliografía, González Miranda caracteriza, con acuciosidad y rigurosidad, la forma en que se fue desarrollando el respectivo proceso de construcción capitalista del espacio regional salitrero, analizando cómo allí se estableció y evolucionó tanto la relación salarial como la mercantil; a este respecto, se detiene especialmente en el estudio del tema de la ficha-salario y de su poder mercantil al interior del campamento, del papel de la pulperia en la determinación del correspondiente mercado interno y de las formas de engan-

Hombres y mujeres de la pampa, Tarapacá en el ciclo del salitre [artículo] Carlos A. de Mattos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Mattos, Carlos A. de

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Hombres y mujeres de la pampa, Tarapacá en el ciclo del salitre [artículo] Carlos A. de Mattos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)